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ESTOQUE DE SANGUE
Com estoque de sangue em estado 
crítico, o Hemocentro do RN está con-
vocando doadores e a população em 
geral para abraçar esta causa. A uni-
dade conta com pouco mais de 100 
bolsas, quantidade insuficiente para 
atender as demandas e põe em risco 
a segurança transfusional hospitala-
res. Para ser doador, é preciso ter en-
tre 16 e 69 anos (menores de 18 anos 
só podem doar com autorização dos 
pais ou responsável legal), pesar mais 
de 50 quilos e estar com boa saúde 

ANIVERSÁRIO DO MAIOR CAJUEIRO 
DO MUNDO
O Cajueiro de Pirangi, em Parnamirim, 
completa 134 anos nesta terça-feira 
(20). Para celebrar a data, a gestão do 
maior cajueiro do mundo preparou 
uma programação especial com apre-
sentações culturais e muita música. 
Na ocasião, será entregue a Comen-
da “Amigo do Cajueiro”, em agradeci-
mento ao apoio de personalidades ao 
longo dos anos. O Cajueiro de Pirangi  
cobre uma área de 9.154 metros qua-
drados na praia de Pirangi do Norte, 
em Parnamirim

EM ALTA
As passagens aéreas para o réveillon 
estão até 124% mais caras que ano 
passado. E a tendência é que os bilhe-
tes para viagens no fim do ano e em 

janeiro devam continuar mais altos. 
Das dez rotas mais buscadas na pla-
taforma Voopter (de comparação de 
preço de passagem) para o réveillon, 
nove estão mais caras do que no mes-
mo período do ano passado. Para o 
ano-novo, o maior aumento é entre 
o aeroporto de Congonhas, em São 
Paulo, e Recife (PE), com 124,7%. Con-
siderando os valores médios das pas-
sagens mais buscadas para janeiro, a 
viagem de ida e volta entre Salvador 
(BA) e Guarulhos foi a que mais subiu, 
passando de R$ 970,10, no começo 
do ano, para R$ 2.132,10 em janeiro de 
2023. 

RESULTADO POSITIVO
A Companhia Potiguar de Gás (Poti-
gás) vai encerrar o ano de 2022 com 
lançamento total de mais de 26 mil 
metros de tubulação destinados à 
distribuição de gás natural canalizado 
no Rio Grande do Norte. O número é o 
maior da história e a Companhia atri-
bui o resultado aos investimentos de 
mais de R$ 9 milhões de recursos pró-
prios em infraestrutura para o estado. 
Com as obras realizadas ao longo do 
ano, a rede de gasodutos em todo o 
estado atingiu o marco de 500 mil 
metros no mês de outubro. Os investi-
mentos na expansão de rede possibili-
taram ainda a interligação de mais de 
4 mil usuários à rede de gás natural 
canalizado em 2022.

O Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-RN) retotalizou os votos 
para deputado estadual nes-
ta segunda-feira (19). O pro-
cesso confirmou a reeleição 
de Ubaldo Fernandes (PSDB), 
que vai ficar com a vaga do 
candidato eleito Wendel La-
gartixa (PL). A confirmação 
ocorreu poucas horas antes 
da diplomação dos eleitos. 
A medida foi tomada após 
decisão do ministro Ricardo 
Lewandowski, do TSE, que in-
deferiu o registro de candida-
tura do candidato do PL.

OPINIÃO
MADE IN RN

Jean Valério

LIDE RN PRESTA HOMENAGEM 
ÀS EMPRESAS E  
EMPREENDEDORES DO ANO

Prêmio ‘Líderes Regionais do Brasil’, evento 
promovido pelo Grupo de Líderes Empresariais 
do Rio Grande do Norte, no Olimpo Recepções, 
dia 21 de dezembro (quarta-feira), vai revelar os 
escolhidos de uma eleição popular em 22 cate-
gorias

Inovação, responsabilidade social e iniciati-
vas empreendedoras no estado são algumas 
características levadas em consideração para 
escolher empresas e empreendedores do ano, 
no Rio Grande do Norte, em 22 categorias. 

Quem se destacou nos negócios em 2022 
será homenageado na noite do dia 21 de de-
zembro, no Olimpo Recepções, em Natal. 

Uma eleição popular e virtual decidirá quem 
vai levar o prêmio ‘Líderes Regionais do Brasil’, 
uma promoção do Grupo de Líderes Empresa-
riais - LIDE RN. 

A premiação reconhece e destaca empresas 
e líderes empresariais que contribuem para o 
desenvolvimento do Rio Grande do Norte. 

Ao longo da semana, o LIDE RN divulgará 
nas redes sociais as empresas e líderes empre-
sariais que estão concorrendo ao prêmio em 
cada categoria. 
 
CRITÉRIOS 
A seleção dos indicados é feita pelos principais 
líderes empresariais, representantes de entida-
des públicas e privadas, e Conselho do LIDE. Os 
três mais votados de cada categoria participam 
de escolha popular. 

O sistema de votação, construído e auditado 
pela empresa Maxmeio, permite apenas um 
voto por CPF.  
Para votar, acesse:

www.lidern.com.br/premiolideres
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por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

Quando vemos os primeiros enfei-
tes natalinos nas lojas nos damos con-
ta de que mais um final de ano che-
gou. E parece que o ano se vai cada 
vez mais rápido. O que causa mais 
preocupação à grande maioria das 
pessoas, na qual eu me incluo, é a ma-
ratona de compras, festas de família, 
da empresa, troca de presentes e todas 
as decisões e custos que isso envolve. 
Mas algumas dicas podem fazer com 
que aproveitemos mais os momentos, 
planejando antes as bebidas que irão 
abrilhantar cada momento, desde o 
final de ano na empresa até as festas 
com sua família e amigos. Bom senso 
é a chave nas festas das empresas.

Para presentear no mundo cor-
porativo, pense em quem receberá o 
presente. Se você conhece a pessoa 
um pouco mais, lembre-se de algum 
comentário sobre um vinho preferi-
do. Existem lojas que trabalham com 
serviços personalizados, adequados ao 
orçamento de quem compra e ao gos-
to de quem recebe.

Pesquise com atenção as empresas 
e importadoras que fazem cestas de fi-
nal de ano. Elas conseguem preços mais 

acessíveis. No entanto, observe a quali-
dade do que está na cesta. Vinhos que 
custam menos do que um lanche de fast 
food podem não ter a sofisticação que 
você quer oferecer. E se for presentear 
seus funcionários, não os subestime.

Não compre um vinho que você 
mesmo não beberia. Para as festas em 
casa, esteja atento ao cardápio. Embora 
seja costume tomar vinho tinto com a 
ceia de Natal, frequentemente as tem-
peraturas no Brasil pedem vinhos mais 
frescos e leves. Se você tem ar-condicio-
nado em casa ou mora em uma região 
fria, relaxe e aproveite os tintos mais 
encorpados, mas, se esse não é o caso, 
pense seriamente nos vinhos que podem 
ser servidos frios. As carnes e peixes ser-
vidos nas festas - peru, tender, camarão, 
bacalhau - combinam com vinhos rosés 
e com brancos encorpados, fazendo 
uma harmonização que vai valorizar o 
talento de quem preparou a refeição e de 
quem escolheu os vinhos. Entre os tin-
tos, fique com os mais delicados, como 
os da uva Pinot Noir e alguns Tempra-
nillos. A exceção fica com a passagem de 
ano, quando será necessário reforçar os 
espumantes, tão significativos nessa data.

Um estudo da pesquisadora Rosa 
Lamuela-Raventos, da Universidade de 
Barcelona, pode mudar para sempre o 
conceito que temos sobre a ingestão de 
vinho durante a refeição. Devido às calorias 
do vinho e também devido ao metabolismo 
do álcool, diz-se que, caso você queira 
perder peso, deve evitar o consumo 
junto com a comida. Mas segundo Rosa, 
a ingestão moderada de vinho durante 
as refeições pode ajudar a impulsionar o 
metabolismo e, contrariamente ao que se 
pensa, facilitar a perda de peso. Segundo 
ela, sua teoria se baseia em um artigo 
de 2015 publicado no British Journal 
of  Nutrition, que mostrou supostos 
benefícios da dieta mediterrânea para a 
saúde cardiovascular. Os pesquisadores 
descobriram que a ingestão moderada de 
vinho tinto foi associada a uma diminuição 
da prevalência de síndrome metabólica, 
principalmente por reduzir o risco de ter 
uma circunferência da cintura anormal, 
pressão alta e colesterol. Um estudo 
brasileiro de 2016 também mostrou que 
beber vinho durante as refeições estava 
relacionado a uma prevalência mais baixa 
de síndrome metabólica.

VINHO DA SEMANACONSUMO DE VINHO 
E PERDA DE PESO

VINHOS PARA O FIM DE ANO

VALLADO DOURO 
SUPERIOR TINTO 2018
O vinho da semana é o Vallado Dou-
ro Superior 2018 da premiada Quinta 
do Vallado, construída em 1716, sendo 
uma das quintas mais antigas e famosas 
do Vale do Douro. Situa-se nas margens 
do Rio Corgo, um afluente do Rio Dou-
ro, mesmo junto à sua foz, perto da lo-
calidade de Peso da Régua. Pertenceu à 
família da lendária Dona Antónia Ade-
laide Ferreira, mantendo-se até hoje na 
posse dos seus descendentes. O vinho 
foi elaborado com castas provenientes 
de vinhas com certificado de produção 
orgânica, na Quinta do Orgal no Dou-
ro. Possui notas aromáticas exuberantes 
e complexas, com muita 
fruta e flores. No gustativo 
apresenta taninos de gran-
de qualidade, intensos, mas 
sedosos. Produz um fim de 
boca fresco e cítrico, asso-
ciado à presença de frutos 
silvestres. Distribuído pela 
Grand Cru importadora, 
R$ 299,90. 

O MPT concluiu que é preciso 
uma atuação contínua contra a vio-
lência e o assédio no trabalho, de-
correntes de orientação e escolha 
políticas, e divulgou sugestões para 
o enfrentamento ao problema. 

Entre outras medidas o MPT 
sugere que seja criado um campo 
no formulário de denúncia para 
exigir que o denunciante indique 
um telefone de contato a fim de 
agilizar as investigações, bem 

como que haja atuação preventi-
va em núcleo de inteligência, com 
monitoramento de redes sociais; 
que haja articulação com os sindi-
catos e associações de trabalhado-
res, para atuação preventiva.

Recomendações

O Rio Grande do Norte foi o 
segundo estado do Nordeste com 
o maior número de denúncias de 
assédio eleitoral durante as Elei-
ções de 2022, ficando atrás apenas 
da Paraíba. Foi o que revelou um 
relatório elaborado pelo Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT) e 
divulgado nos últimos dias.

Até o dia sete de novembro, o 
RN registrou 70 denúncias e 54 em-
presas ou pessoas investigadas. A 
PB contabilizou 97 denúncias e 80 
investigações. No país, o estado po-
tiguar foi o 10º com maior número 
de possíveis assédios eleitorais.

As denúncias começaram a 
chegar ao MPT no início do mês 
de maio de 2022 e seguiram mes-
mo após o segundo turno das elei-
ções. O relatório constatou que 
a grande maioria das condutas 
ilícitas denunciadas envolveram o 
pleito eleitoral relacionado à Pre-
sidência da República. De acordo 
com o documento, o número de 
denúncias se intensificou após o 

Foto: Dayvissom Melo: 

Práticas mais frequentes de assédio foram a dispensa discriminatória do trabalho 

RN foi segundo estado do Nordeste 
em denúncias de assédio eleitoral  
RELATÓRIO DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO TRABALHO MOSTRA QUE A GRANDE MAIORIA DAS CONDUTAS ILÍCITAS 
DENUNCIADAS ENVOLVERAM A DISPUTA PARA A PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA; 54 EMPRESAS SÃO INVESTIGADAS 

interferência no voto de trabalha-
doras e trabalhadores no segundo 
turno das eleições. Retrata, tam-
bém, o inconformismo da popu-
lação com os atos assediadores.

O assédio eleitoral se caracteriza 
como a prática de coação, intimida-
ção, ameaça, humilhação ou cons-
trangimento associados a determi-
nado pleito eleitoral, no intuito de 

influenciar ou manipular o voto, 
apoio, orientação ou manifestação 
política de trabalhadores no local de 
trabalho ou em situações relaciona-
das ao trabalho. 

primeiro turno das eleições. 
Até o dia três de outubro, o 

número total de denúncias em 
todo o Brasil era 68 e o de empre-
sas investigadas 52, enquanto no 
dia 29 do mesmo mês os núme-
ros saltaram para 2.360 denúncias 
e 1.808 empresas investigadas. O 
ápice do número de denúncias re-
gistradas foi de 265 no dia 28 de 
outubro. Até sete de novembro, o 
número total de denúncias de as-
sédio eleitoral aumentou em 20%, 
e de investigados em 18%. Foram 
478 denúncias e 329 investigados 
a mais em todo o país. 

As práticas mais frequen-
tes denunciadas ao MPT foram 
a dispensa discriminatória de 
trabalhadores em razão de seu 
voto ou de seu posicionamento 
político e o assédio para partici-
pação em bloqueios das vias pú-
blicas ou em atos contra as ins-
tituições democráticas, em razão 
do resultado do pleito eleitoral. 
O alto número de denúncias re-
trata os ânimos exaltados e o uso 
da violência e do assédio como 
práticas usuais na manipulação ou 
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Fátima Bezerra ainda não se pronunciou acerca das mudanças no secretariado

Foto: Elisa Elsie/Assecom
A governadora reeleita Fáti-

ma Bezerra deve anunciar mu-
danças no quadro do secretariado 
do governo somente após a pos-
se, marcada para 1º de janeiro de 
2023. Ela aguarda a composição 
final dos ministérios do governo 
Lula para definir a estrutura de 
cargos no primeiro escalão.

 O xadrez político envolve 
aliados que ganharam destaque na 
equipe de transição do governo 
Lula, como o do senador Jean Paul 
Prates (PT), que é cotado para as-
sumir a Petrobras ou o Ministério 
de Minas e Energia, mas também 
deverá ter voz proeminente no se-
gundo mandato da governadora.  

A demora para escolher o se-
cretariado também é justificada 
pela necessidade de abrir vagas 
para os  partidos que compu-
seram a coligação vitoriosa nas 
eleições deste ano. Além do PT, o 
governo terá que garantir espaço 
para PCdoB, MDB, PDT, PROS 
e Republicanos.

Fátima Bezerra ainda terá 
que abrigar outros interesses. 
Apesar de não terem integrado 
a composição eleitoral em 2022, 
nomes como o do deputado fe-
deral Rafael Motta (PSB) e do 
deputado estadual Ezequiel Fer-
reira (PSDB), atual presidente da 
Assembleia Legislativa, tiveram 
papel de destaque para a vitória 
petista ainda no primeiro turno.  

No entanto, é dada como certa 
a alteração na estrutura do atual 
secretariado petista a partir de ja-
neiro. Nos últimos dias surgiu a 
informação que Virgínia Ferreira, 
titular da Secretaria Estadual de 
Administração e Recursos Huma-
nos (Searh), deve entregar o cargo 
no início de janeiro.   

A governadora ainda não 
falou publicamente sobre mu-
danças, mas as discussões acer-
ca de quem permanece do atual 
secretariado são diárias. Segundo 
Junior Souto, presidente do dire-
tório estadual do PT, a governa-

Composição do secretariado de 
Fátima será definida após a posse
GOVERNADORA FÁTIMA BEZERRA AGUARDA A ESTRUTURAÇÃO FINAL DOS MINISTÉRIOS DO GOVERNO LULA 
PARA FIRMAR QUEM SERÃO OS ALIADOS DO SEGUNDO MANDATO DA PETISTA NO RIO GRANDE DO NORTE

dora deverá abrir efetivamente as 
conversas no plano Estadual na 
medida em que as definições na-
cionais sejam tomadas.

“Ela ouvirá e avaliará  com 
aliados  e os partidos federados 
(PT, PCdoB e PV ) as demandas 
políticas e técnicas para decidir a 
composição do Governo”, deta-
lha Júnior Souto.

Ainda segundo ele, o papel 
MDB no futuro governo — que 
tem o vice-governador eleito 
Walter Alves — será definido nos 
próximos dias. “Nós, do Partido 
[dos Trabalhadores], somos co-
nhecedores da importância do 
MDB na aliança que construiu a 
campanha vitoriosa que resultou 
na  renovação do mandato da 

Governadora no primeiro tur-
no das eleições recentes. Isso ela 
sabe e deverá orientar as decisões 
que tomará”, reforça.

Procurado pelo NOVO, o fu-
turo vice-governador informou 
que as conversas sobre a indi-
cação de nomes do MDB para 
o secretariado devem acontecer 
nos próximos dias.
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Cerca de 60 ou 70 novos veículos deveriam ser adquiridos anualmente, mas Seturn estima que frota atual tenha mais de 10 anos

Segunda-feira, 19 de dezembro de 2022GERAL

Um dos processos mais aguar-
dados pela população de Natal, a 
licitação do transporte público 
coletivo para a capital potiguar 
segue sem prazo definido para ser 
realizada. 

A Secretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana de Natal (STTU), 
desde o fim do ano passado, adiou 
o lançamento do edital por quatro 
vezes. O certame estava previsto 
inicialmente para ser divulgado 
no fim de 2021, depois foi pro-
metido para o primeiro trimestre 
de 2022, já em junho, a secretá-
ria Daliana Bandeira anunciou 
que precisaria de mais dois meses 
para deixar tudo pronto, ou seja, 
em agosto, o edital estaria pron-
to. Por fim, já no mês esperado, 
a gestora divulgou que o certame 
seria mais uma vez adiado e agora 
sem prazo para a realização. 

A demora para a concretiza-
ção do processo diminui as es-
peranças de um novo sistema de 
transporte público de qualidade. 
A população natalense reclama 
há anos da situação dos veículos 
e serviços prestados, as dores são 
ouvidas e transmitidas pelos re-
presentantes do povo. 

O vereador Anderson Lopes, 
vice-presidente da Comissão de 
Transportes, Legislação Partici-
pativa e Assuntos Metropolitanos 
da Câmara Municipal de Natal diz 
que a Casa está acompanhando o 
processo. “Sim - estamos acom-
panhando -, inclusive foi cria-
do um Grupo de Trabalho para 
acompanhar os trabalhos, esta-
mos aguardando o resultado de 
um estudo que está sendo feito 
por uma empresa contratada pela 
STTU”, diz Anderson Lopes. 

O estudo citado pelo verea-
dor foi anunciado pela Secretaria 
há alguns meses com previsão de 
conclusão até o fim do ano. No 
entanto, em contato com a Asso-
ciação Nacional de Transportes 
Públicos (ANTP), o NOVO rece-
beu a informação de que ele deve 
ficar pronto só em 2023. 

“O trabalho está em anda-
mento, em fase de finalização, 
que está em discussão com a nos-
sa contratante, e devemos ter as 
informações dos resultados na 
segunda quinzena de janeiro”, diz 
Luiz Carlos Néspoli, superinten-
dente da ANTP. 

O estudo deve servir de apoio 
para a produção do edital de licita-

Estudo sobre sistema de transporte 
de Natal será entregue em janeiro
A STTU CONTRATOU EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE ESTUDO QUE SERÁ USADO COMO BASE PARA A PRODUÇÃO DO EDITAL, 
MAS O DIAGNÓSTICO SÓ DEVE SAIR NA SEGUNDA METADE DE JANEIRO; EM UM ANO, LICITAÇÃO FOI ADIADA QUATRO VEZES

O consultor técnico do Seturn, 
Nilson Queiroga, fala ainda so-
bre a defasagem da planilha ta-
rifária. Segundo ele, já foram en-
viados à STTU mais de 20 ofícios 
solicitando a revisão do valor co-
brado pelo serviço, justificando 
os pedidos com a constante alta 
dos insumos. Congelada desde 
maio de 2019, a tarifa cobrada 
hoje é de R$ 3,90 se for paga em 
bilhete eletrônico, ou R$ 4,00 se 

for paga em espécie. 
O pedido mais recente de revi-
são requer que passagem seja 
majorada para R$ 4,85, valor 
definido, de acordo com Nilson 
Queiroga, pela correção monetá-
ria usando o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) como base. 
“Então, o último pedido, proto-
colado na STTU, pede para que 
pelo menos seja feita essa corre-

ção a partir de 1º de janeiro de 
2023, tendo em vista que se tem 
uma exigência por parte do Mu-
nicípio e do Governo do Estado 
de não reajustar a tarifa até o fi-
nal deste mês, para ser usufruí-
da a total isenção dos impostos. 
Então, nós esperamos que a par-
tir de 1° de janeiro, a tarifa seja 
reajustada para, pelo menos, R$ 
4,85”, diz o consultor técnico do 
Seturn, Nilson Queiroga.

“A frota atual está muito enve-
lhecida, tem mais de dez anos. Nos 
últimos cinco anos, só foram ad-
quiridos oito veículos novos, quan-
do deveria ser cerca de 60 ou 70 ve-
ículos por ano, novos e adquiridos. 

Isso é o reflexo da não realização 
da licitação para a definição de um 
contrato com regras, direitos e de-
veres de ambas as partes”, explica 
Nilson Queiroga.

A reportagem do NOVO ten-

tou diversos contatos com a Se-
cretaria de Mobilidade Urbana de 
Natal (STTU) para falar sobre o 
processo licitatório, mas não rece-
beu nenhum retorno até o fecha-
mento desta matéria. 

Seturn pediu revisão tarifária mais de 20 vezes

Insegurança é causa também da
falta de investimentos na frota

ção aguardado há mais de uma dé-
cada. Apesar de estar prestes a ser 
concluída essa fase prévia, a demo-
ra diminui as esperanças até mes-
mo do vereador Anderson Lopes. 

“A secretaria já deu inúme-
ros prazos e nunca conseguiu 
cumprir nenhum. Nós, enquanto 
vereadores, cobramos insistente-
mente que essa licitação aconteça 
porque acreditamos que apenas, a 
partir dela, podemos ter o primei-
ro passo para um novo transporte 
público da cidade do Natal. No 
entanto, a STTU nem prazo dá 
mais porque já sabe que não vai 
cumprir. Eu, infelizmente, já não 
acredito mais na licitação e, en-
quanto cidadão e, principalmen-
te, como vereador, isso é muito 
frustrante, embora isso em nada 
dependa da Câmara Municipal e, 
sim, exclusivamente do Executi-
vo”, comenta. 

Responsável por manter o 
sistema de transporte público 
coletivo operando na cidade, 
o Sindicato das Empresas de 
Transportes Urbanos (Seturn) 
também lamenta o atraso. 

“É muito prejudicial para o 

sistema de transporte de Natal, 
tendo em vista que a operação 
está se dando sem nenhum con-

trato, com total insegurança jurídi-
ca, e as empresas, e opcionais, não 
têm nenhuma garantia de obter o 

retorno dos custos de operação 
do sistema”, diz Nilson Queiroga, 
consultor técnico do Seturn.
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TRAVESSA PAX:
entre a história e a preservação
TRAVESSA PAX:
entre a história e a preservação

DAS

Localizada no berço do Centro 
Histórico de Natal, entre a Casa 
de Câmara Cascudo e o Solar Bela 
Vista, a Travessa Pax tem quase 80 
metros e uma importância históri-
ca-patrimonial inversamente pro-
porcional à sua extensão. Com-
posta por pedras de arrecifes, a 
via é uma homenagem ao dirigível 
construído pelo aeronauta macai-
bense Augusto Severo.

Questionado sobre qual o 
motivo que torna essa rua tão 
importante para chegar a ser tom-
bada pela Fundação José Augusto 
(FJA) e pelo Instituto do Patrimô-
nio Histórico Nacional (Iphan), o 
historiador Henrique Lucena ex-
plica que são dois elementos que 
precisam ser levados em conta so-
bre o tombamento. “O primeiro 
deles é o motivo do nome, uma 
vez que Augusto Severo, macai-
bense, tem uma importância para 
o Rio Grande do Norte e o dirigí-
vel Pax foi trazido para Natal em 
um determinado momento. Isso é 
um símbolo de modernidade, de 
sofisticação e o Rio Grande do 
Norte, de certa maneira, faz par-
te disso. Então, isso é um aspecto 
que não pode ser abandonado. O 
outro aspecto é estético-arquite-
tônico porque essa travessa é a 
manutenção da existência de uma 
pavimentação muito comum en-
tre os séculos XIX e o início do 

século XX. Então, quando nós 
olhamos para essa Travessa, esta-
mos olhando para um elemento 
que faz parte da história da nossa 
cidade, pelo menos, há dois sécu-
los”, explica o historiador.

Construída em 1904 e fazendo 
a interligação com a Avenida Câ-
mara Cascudo, que antigamente 
era chamada de Aires da Cunha, 
a hoje Travessa Pax era a grande 
ligação de comerciantes e pessoas 
em geral entre os bairros da Ci-
dade Alta e a Ribeira. A pavimen-
tação, porém, é só do início do 
século XX. “Essa pavimentação, 
do jeito que nós observamos, foi 
retirada das obras de melhoria do 
Porto de Natal. Nós temos esse 
tipo de pavimentação na Rua San-
to Antônio, que é uma das mais 
antigas da cidade. Temos nos ali-
cerces da antiga Catedral, prova-
velmente em uma série de outros 
prédios e, mais visivelmente, a 
gente consegue visualizar isso na 
Igreja do Rosário dos Pretos. Era 
assim que se pavimentava a cida-
de”, esclarece Henrique Lucena.

Apesar de tombada, em 
2007, durante até pouco tempo 
atrás ainda se transitava por ela 
de carro. “Mesmo Natal sendo 
uma cidade que tem séculos de 
existência, com uma importância 
histórica mesmo estrutural para o 
Império Português, para o Impé-

rio Brasileiro, para a Proclamação 
da República, o natalense não teve 
educação patrimonial. E o resulta-
do disso é um relativo abandono 
que a gente tem de áreas impor-
tantíssimas da cidade, inclusive do 
ponto de vista de uma forma de 
ganho econômico para a própria 
cidade que se coloca como um tu-
rismo de praia, mas que existem 
essas outras possibilidades. Então, 
por falta dessa ‘educação’, as pes-
soas nunca perceberam o signifi-
cado dessa rua. O translado dessa 
rua tanto a pé como de veículos 
acontecia até um tempo desses. 
E quando se andava de carro por 
aqui, costumava se dizer que tinha 
que andar devagar para não cortar 
os pneus dos carros, mas não pela 
preocupação de soltar o pavimen-
to, de danificar a pavimentação”, 
recorda o historiador.

Isso pode ser observado na 
parte mais baixa da rua, onde há 
várias pedras soltas, já próximo à 
Avenida Câmara Cascudo. “Ali o 
que nós temos é uma depredação 
feita pelas próprias pessoas que 
estão nos arredores. Claro que 
nós temos uma decadência, temos 
um problema ligado aos efeitos da 
natureza, aos elementos naturais 
como iluminação, ventilação, chu-
va, a própria falta de manutenção, 
mas ali naquele trecho mais baixo, 
o grande problema é que os pró-

prios guardadores de carro dessa 
região retiram essas pedras para 
demarcar o espaço que os carros 
vão ficar. E aí acelera o processo 
de decadência, de crise, de colapsar 
essa estrutura arquitetônica. E sem 
manutenção e, sobretudo, sem re-
qualificação, é muito pouco pro-
vável que o natalense, os próprios 
turistas, as pessoas de maneira ge-
ral, compreendam a importância 
estética da cidade”, conta Lucena.

Para ele, há um ‘problema’ de 
má formação histórico-cultural en-
tre os natalenses, pois a população 
não é acostumada a dar importân-
cia aos elementos patrimoniais. 
“Isso é um problema de educação, 
de formação, do próprio conceito 
de cidadania, porque você acaba 
jogando lixo, depredando, você 
não valoriza, você não cria um dis-
curso de cobrança à administração 
pública sobre aquilo que ela deve 
fazer e como ela deve fazer. A ad-
ministração pública existe para as 
pessoas, com as pessoas. Essa é 
uma lógica da Ciência Política bá-
sica. Então, se você não conhece, 
você não cobra. O profissional que 
deveria cuidar, muitas vezes, não 
compreende os desdobramentos, 
inclusive, de enriquecimento da 
cidade, de gerar uma nova forma 
econômica para a cidade dentro de 
um turismo histórico, por exem-
plo”, conclui Henrique Lucena. 

CONSTRUÍDA NO SÉCULO XIX, VIA POSSUI PAVIMENTO ORIGINAL E HOMENAGEIA DIRIGÍVEL CRIADO POR AUGUSTO SEVERO

MESMO NATAL 
SENDO UMA 
CIDADE QUE 

TEM SÉCULOS DE 
EXISTÊNCIA, O 

NATALENSE NÃO 
TEVE EDUCAÇÃO 
PATRIMONIAL E O 
RESULTADO DISSO 

É UM RELATIVO 
ABANDONO 
DE ÁREAS 

IMPORTANTÍSSIMAS 
DA CIDADE. ENTÃO, 
POR FALTA DESSA 
‘EDUCAÇÃO’, AS 
PESSOAS NUNCA 

PERCEBERAM 
O SIGNIFICADO 

DESSA RUA”

“
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PROJETO DE PRESERVAÇÃO DA TRAVESSA PAX

MANUTENÇÃO É CONSTANTE, GARANTE FUNCARTE

A travessa foi tombada pela Funda-
ção José Augusto em 2007, através do 
decreto normativo 19.930/2007. Além 
disso, o Instituto do Patrimônio His-
tórico Nacional (Iphan) homologou o 
tombamento em 2014 (Portaria nº 072), 
uma vez que está inserida na poligonal 
de tombamento do Conjunto Arquitetô-
nico, Urbanístico e Paisagístico de Natal. 
Em 2017, o órgão federal apresentou à 
Fundação Cultural Capitania das Artes 
(Funcarte) proposta de requalificação da 
Travessa Pax, incluindo restauração, ilu-
minação, interdição parcial, entre outras 
adequações. “Os bens tombados estão su-
jeitos à fiscalização realizada pelo Iphan, a 
fim de verificar suas condições de conser-
vação. Qualquer intervenção nestes bens 
deve ser previamente autorizada pelo Ins-
tituto”, informou o Iphan, em nota.

O Secretário Municipal de Cultura, 

Dácio Galvão, que também respon-
de pela Fundação Capitania das Artes 
(Funcarte), reforça a importância da 
preservação histórico-patrimonial da 
travessa. “É importante que se mante-
nha o caráter de preservação. Porque ali 
estão dados da historicidade da cidade.

A questão preservacionista mantém 
viva a memória da cidade e, ao mesmo 
tempo, a insere dentro de um contex-
to sócio-econômico e cultural”, diz. 
Dácio Galvão detalha que a travessa 
será mais utilizada para atividades cul-
turais. As paredes que margeiam a via 
pública formam um dos importantes 
espaços para a arte muralista. A última 
exposição grafite, aberta ao público em 
abril deste ano, é uma biografia de Au-
gusto Severo. Os murais não são defini-
tivos, segundo a Funcarte. A ideia é que 
sejam trocados a cada dois anos.

Além disso, a ideia é reforçar outras 
atividades culturais no local, que tam-
bém recebeu o nome de Espaço Cultu-
ral K-Ximbinho. Uma das propostas da 
Funcarte é concluir o projeto de revi-
talização da travessa com a construção 
de um palco (na confluência com a Ave-
nida Câmara Cascudo) e de uma passa-
rela, que será construída para garantir 
a preservação do piso. No entanto, as 
mudanças ainda aguardam aprovação 
do Iphan, pois o terreno está tombado 
pelo órgão federal desde 2016.

A ideia é ter ali um palco fixo certo e 
uma passarela, até para atender um grau 
de acessibilidade, por conta da irregula-
ridade do pavimento. Então, a passarela 
possibilitará que as pessoas transitem de 
forma segura, observando melhor o espa-
ço sem necessariamente ter que pisar no 
pavimento histórico que lá está”, justifica.

A reportagem do NOVO encontrou 
muita sujeira, pedras soltas e mato em 
diversos locais da Travessa Pax. Segun-
do o secretário Dácio Galvão, o Mu-
nicípio mantém ações para a limpeza 
e preservação do pavimento histórico. 
Ele aponta que intempéries naturais 
são as principais responsáveis pela re-
tirada de parte do piso da travessa. 
“Como não tem rejunte de cimen-

to ou coisa parecida entre elas, as pe-
dras são separadas por areia. Então, 
às vezes, a chuva retira as pedras do 
local. Estamos continuamente fa-
zendo esse trabalho de recolocação 
das pedras que se soltam”, explica.  
Sobre a vegetação rasteira que marca 
a divisão entre as pedras do pavimen-
to, principalmente na confluência com 
a Rua Sachet, Dácio Galvão diz que o 

trabalho de capinagem é feito conti-
nuamente, mas ressalta que o trabalho 
requer “delicadeza” para garantir a pre-
servação do espaço. “A capinagem que 
é feita entre as pedras, tem que ser de 
forma muito delicada, porque não há 
um rejunte de argamassa”, reforça. A 
Companhia de Limpeza Urbana de Na-
tal (Urbana) informou, através de nota, 
que iniciou o trabalho de limpeza.

RACISMO ESTRUTURAL CONSTRUÇÃO ESPAÇO CULTURAL

PAVIMENTO PRESERVADO

Há algumas décadas, as pedras exis-
tentes na Travessa Pax eram chamadas de 
pedras de ‘pé de moleque’. No entanto, o 
termo não deve mais ser utilizado. “São 
observações e análises que eram feitas e 
muito condicionadas a um racismo estru-
tural, que por ser estrutural, a maior parte 
das pessoas não conseguia perceber qual 
era a dimensão daquilo que diziam. Além 
de ‘pé de moleque’, essas pedras também 
eram chamadas de ‘cabeça de negro’. Se 
pegarmos os livros de História da Arte 
e de arquitetura, por exemplo, nós ainda 
temos essa referência. Só que dos anos 
2000 para cá, tem se tentado fazer uma 
ressignificação desses termos e desses 
conceitos. Hoje, chamamos de pedras de 
arrecife, da antiga pavimentação porque 
elas não têm um nome específico arqueo-
logicamente, mas a gente também chama 
de ‘beachrock’, que eram pedras utilizadas 
em todo o nosso litoral. 

A construção da Travessa Pax re-
monta ao ano de 1904, data dos pri-
meiros projetos de urbanização da re-
gião da cidade. Segundo o engenheiro 
Edgard Ramalho Dantas, que estudou 
a evolução da pavimentação em Natal, 
a construção da via se utilizou da mão-
-de-obra dos retirantes da seca. O ma-
terial rochoso utilizado foram os blo-
cos irregulares de arenito ferruginoso, 
extraídos das praias do Meio, da Ponta 
do Morcego e de Areia Preta.

Em 2019, o local recebeu bancos de granito na 
Travessa Pax. À época, a Prefeitura do Natal infor-
mou que a alteração do espaço era parte do processo 
de revitalização, restauração e urbanização da traves-
sa. O espaço também ganhou o nome de  Espaço 
Cultural K-Ximbinho. Em 2022, na data que marca 
os 120 anos do aviador potiguar Augusto Severo, um 
painel de 170 metros quadrados foi pintado nas paredes 
que margeiam a travessa. O mural, em grafite, apresenta 
imagens representativas da vida e obra do precursor das 
engenharia de aviação, com o desenvolvimento dos diri-
gíveis.O painel idealizado pelo artista Flávio Freitas retra-
ta a casa em Macaíba, onde nasceu Severo, diversas pas-
sagens da vida do aviador, com o teste histórico do balão 
“Bartolomeu de Gusmão”, que singrou o céu do Rio de 
Janeiro. O painel traz, ainda, a ilus-
tração do dirigível PAX, que ex-
plodiu em Paris, em 12 de 
junho de 1902, matando 
Augusto Severo e o 
mecânico francês Ge-
orges Sachet.

O pavimento irregular feito com as 
pedras ocupou as principais vias públicas 
de Natal até a popularização dos automó-
veis. A partir da década de 1920, a pavi-
mentação original começou a ser substitu-
ída. Hoje, a Travessa Pax é a única via que 
preserva as suas características originais.

Aponte a câmera do 
smartphone para o 
QR-CODE ao lado e 
assista a reportagem 
em vídeo

Fotos: Rodrigo Maker
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A Governadora Fátima Bezerra parabeniza os diretores 
do “Um Presente de Natal”: Danilo Guanais, Diana Fon-
tes e João Marcelino

Antônio Nóbrega abriu o Natal em Natal e Khrystal iniciou os shows na árvore no último dia 13

Realizado no último fim de semana, espetáculo Presente de Natal voltou ao Palácio da Cultura

Nos bastidores do Garota Vip em São Paulo, o empresá-
rio Sprite e e a produtora Carolzinha Fagundes

FELIZ ANO NOVO
Novidades para o Réveillon Santé nesta reta final. As principais 
atrações do evento irão se apresentar no trio elétrico. A proposta é 
transformar a despedida de 2022 e a chegada de 2023 em um grande 
Carnaval. A primeira artista a se apresentar no evento será a podero-
sa Ivete Sangalo no dia 27. A virada contará com shows de Ludmilla 
e Daniela Mercury, mas ainda estarão presentes no festival nomes 
como Claudia Leitte, Pabllo Vittar, Alinne Rosa, Glória Groove, 
Duda Beat, Luisa Sonza e É o Tchan. Tá imperdível!

PLIM PLIM
Tem novidade pintando na telinha da InterTV. Trata-se do InterBio 
com estreia marcada para este sábado (24), coladinho no Resenhas do 
RN. O novo programa terá como foco principal as políticas de meio 
ambiente, responsabilidade social e governança, com apresentação de 
Mickaelly Fernandes e participação de Dirceu Simabucuru, que tam-
bém assina a direção executiva juntamente com Rogerinho Diniz. A 
produção terá o carimbo de competência da Pro Comunicação, res-
ponsável também pela execução dos programas Rota e Resenhas.

THE OSCAR GOES TO
A cantora Marina Elali é uma das atrações do prêmio Líderes Re-
gionais do Brasil que acontece nesta quarta-feira (21) às 19h30 
no Olimpo Recepções em Natal. O evento tem uma assinatu-
ra do Lide no Rio Grande do Norte e vai reconhecer as melho-
res empresas e líderes em 22 segmentos da economia potiguar. 

PANDEIRO
Neste domingo (25), a Casa do Goiamum recebe mais uma edição 
do projeto O Pagode Taí Vai Quem Quer. Há um ano os grupos Mesa 
Doze, Samba Preto no Branco e Daquele Jeito resolveram se reunir 
numa roda de samba que vem dando o que falar. O “R.O. do Natal”, 
que começa às 16h, vai manter a tradição da festa: serão 4 horas de 
duração com o melhor do repertório de samba e pagode. Os ingres-
sos estão à venda no site OutGo.com.br.

FALANDO NISSO...
O tradicional verão de Pirangi ganha um novo point para reunir 
amigos e família. A Casa do Goiamum está montando sua casa de 
praia para receber seus clientes. O Goiamum Beach promete ser o 
sucesso do veraneio de 2023. A coluna adianta em primeira mão que 
os shows já confirmados são Radames, Cristiane Velassy, Carlos Ale-
xandre Junior, Berthone Oliveira, Banda Xeqmat, Vamos Pagodear 
e Izza & Raffa.

Para se entender a importân-
cia do trabalho da Prefeitura de 
Natal na condução de políticas 
públicas para a pasta da Cultura 
em Natal, é preciso elencar e no-
minar a virada cultural que vem 
acontecendo e o apoio massivo 
que tem obtido dentro do seg-
mento. Dos produtores aos artis-
tas passando por aqueles que tem 
mandato e destinam emendas à 
cultura e elogiam sua atuação. 

As ações públicas implemen-
tadas através da Secretaria de Cul-
tura-Fundação Capitania das Ar-
tes nos últimos anos, são inéditas 
na história da Cultura no RN. Os 
mecanismos de apoio acontecem 
através de editais de fomentos, se-
leções públicas, projetos aprovados 
no programa da Lei de Incentivo 
Fiscal Djalma Maranhão e execu-
ção de emendas parlamentares vol-
tadas para os setorizas. A Cultura 
vive um momento único na gestão 
do prefeito Álvaro Dias a cada ano 
aumentando o investimento.

Projetos consolidados no ca-
lendário cultural como o Natal 
em Natal, um dos principais mo-
tores da Economia Criativa ao 

Uma virada cultural 
nunca antes vista 
NATAL EM NATAL TEM AÇÕES EM TODAS AS REGIÕES DA CAPITAL

lado do Carnaval e do São João, 
além de centenas de projetos exe-
cutados anualmente advêm do re-
sultado de curadorias vinculadas 
aos editais. É intenso o investi-
mento feito ao setor audiovisual 
que faz repercutir suas realizações 
no Brasil e no mundo.

O trabalho contínuo, o dialogar 
com todos os segmentos, produ-
tores, artistas, ativistas e políticos 
que destinam emendas para o seg-

mento tem sido um diferencial da 
gestão. O apoio do Prefeito Álvaro 
Dias, tem sido decisivo. Este ano o 
investimento superou 50 milhões. 
Este, é o maior investimento na 
área Cultural em toda sua história. 
Sem importar nem observar ten-
dências políticas e ideológicas, se 
ressalvado o caráter republicano, o 
produto final da Cultura tem sido 
entregue à população com quali-
dade e seriedade. 

NATAL EM NATAL 2022
Durante todos os fins de 

semana, uma olhada na pro-
gramação cultural de Natal em 
todas as áreas administrativas 
da cidade atesta a qualidade es-
tética do fazer artístico. O Na-
tal em Natal 2022 apresenta 
nesta edição uma formatação 
que a população aprova: ações 
em todas as regiões da cidade. 
 No Beco da Lama no requalifica-
do Centro Histórico, Ruy Perei-
ra, Espaço Jesiel Figueiredo, Vila 
de Ponta (Cores da Vila), Zona 
Norte (Africores), Galeria New-
ton Navarro, Parque da Cidade, 

Parque das Dunas e Cidade da 
Criança (equipamentos estaduais 
mas que recebe projetos viabili-
zados através do Município via 
LDM), Arena das Dunas, Árvore 
de Mirassol e…  outros espaços. 
Somente neste Natal em Natal 
estão sendo executados mais de 
400 intervenções culturais mo-
bilizando artistas potiguares mo-
vimentando milhares de pessoas 
contratadas -trabalhadores e tra-
balhadoras da Cultura- ativando  
toda a cadeia produtiva da Eco-
nomia da Cultura e alimentando 
transversalmente a do Turismo.
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Elyne Rayane e família têm casa em Pirangi e 
não abrem mão de veranear todos os anos

Hora de veranear
POTIGUARES ESTÃO NOS ÚLTIMOS PREPARATIVOS PARA O VERÃO DE 2023; 
PREFEITURAS AGUARDAM AUMENTO DE VERANISTAS NO LITORAL

Foto: Ney Douglas/Assessoria de Parnamirim

Roupas de banho, óculos de sol, 
protetor solar… nada pode ficar de 
fora da mala para a época mais aguar-
dada do ano para a maioria dos poti-
guares: o veraneio. 

A cirurgiã bucomaxilofacial Elyne 
Rayane já está com tudo pronto para 
ir para Pirangi. Ela, o marido e os dois 
filhos se mudam para a casa da família 
na praia nas férias. “Amamos veranear. 
Todos os anos vamos no dia 25 de de-
zembro para Pirangi e só voltamos no 
final das férias das crianças. Meus fi-
lhos amam a praia e nós adoramos reu-
nir os amigos, os encontros na praia, 
caminhar na orla… aproveitamos in-
tensamente o verão”, contou. 

O militar aposentado e psicólogo 
César Rocha também já se prepara 
para o verão. Há seis anos ele aluga a 
mesma casa em Pirangi com o cunha-
do, e as duas famílias se tornam uma só 
durante o mês de janeiro. “A gente tem 
uma casa em Búzios, mas a maioria 
dos nossos amigos estão ali em Piran-
gi. Fora que a praia é muito boa, tem 
muitos bares, restaurantes… e eu con-
tinuo atendendo no consultório duran-
te o mês de janeiro, então é pertinho 
pra ir e voltar todos os dias. Por isso 
que a gente sempre vai pra lá”, contou.

Em 2023, as prefeituras esperam 
uma movimentação maior do que a re-
gistrada em 2022 no litoral. Em Pium, 
Cotovelo e Pirangi, no município de 
Parnamirim, e que recebem o maior nú-
mero de turistas e veranistas durante o 
verão, a expectativa é que a população 
aumente de 10 mil para 50 mil habitan-
tes em janeiro - 10 mil a mais do que no 

mesmo período deste ano.
Nas praias de Pirangi do Sul, Pi-

rambúzios, Búzios, Barra de Tabatinga, 
Camurupim e Barreta, que pertencem 
a Nísia Floresta, também é aguardada 
uma movimentação maior do que a re-
gistrada este ano. “Nísia Floresta está 
otimista para o próximo verão, com 
expectativa de crescimento no fluxo de 
turistas e veranistas em nosso litoral e 
lagoas”, disse o secretário de Turismo 
do município, Alberto Alexandre.

Já em Extremoz, que comporta as 
praias de Genipabu, Pitangui, Barra 
do Rio, Graçandu e Redinha Nova, a 
expectativa é que o fluxo de turistas 
aumente na primeira semana de janei-
ro. Lá, o turismo mais predominante 
é o externo. “Temos uma perspectiva 
de aumento de fluxo após o Natal, e 
até mais ou menos o dia 5 de janeiro a 
gente chega ao pico máximo de turis-
tas. Esperamos recepcionar milhares 
de pessoas, principalmente por causa 
da praia de Genipabu, onde tem os 
passeios de buggy, os dromedários… 
fora a lagoa de Genipabu e o Aquário 
Natal, que são fortes equipamentos da 
nossa cidade”, detalhou o secretário de 
Turismo Thiago Tinet, que, por ques-
tões de saúde, está afastado tempora-
riamente do cargo.

O aumento da movimentação em 
todo o litoral impacta diretamente o 
setor imobiliário, pois, de acordo com 
o Conselho Regional de Corretores 
de Imóveis do RN, a oferta é menor 
que a demanda. “A procura foi mui-
to grande este ano,após o período de 
pandemia. Então, com certeza os va-

lores estão maiores que os praticados 
no último verão. Uma casa em Pirangi 
do Sul com 4 quartos, sendo 3 suítes, 
por exemplo, está custando R$ 600 a 
diária. O mês dá R$ 20 mil”, detalhou 
Roberto Peres,  presidente do  Conse-
lho Regional de Corretores de Imóveis 
(CRECI/RN).

Para garantir uma boa experiência 
para os turistas e veranistas, mesmo 
com um maior número de pessoas no 
litoral, as prefeituras estão planejando 
diversas ações. Em Nísia Floresta, a 
prefeitura está com um planejamento 
exclusivo para o período do verão. “Te-
remos ações localizadas, com reforço 
na coleta de lixo, limpeza e melhorias 
das vias públicas, além de atividades 
e eventos específicos para o verão, 
como o Circuito Verão que acontece 
nas praias e lagoas, a IV Gincana de 
Pesca, na praia de Búzios, o Carnaval 
de Barreta e muito mais”, detalhou Al-
berto Alexandre.

Em Parnamirim, o secretário de 
Turismo, Daniel Américo, afirmou 
que “a prefeitura está fazendo o dever 
de casa na parte de iluminação pública, 
organização do trânsito, segurança e 
serviços de saúde e coleta de lixo”. Ele 
também revelou que, em breve, estarão 
divulgando a programação de ativida-
des e eventos.

Já em Extremoz, a prefeitura está 
planejando ações para incentivar o 
turismo interno. “Estamos com a 
perspectiva de fazer investimentos 
em pequenos eventos no litoral para 
fomentar também o turismo interno, 
com os veranistas da própria cidade”.

CENÁRIO TRIBUTÁRIO 
PARA 2023

Nosso sistema tributário é bastante 
complexo, com uma carga tributária alta-
mente onerosa. 

A discussão sobre a possível Reforma 
Tributária é algo que sempre se encontra 
em pauta. Ainda mais em novo Governo, 
quando sempre se renova a esperança de 
uma carga mais justa, principalmente por 
parte do mercado. 

Não podemos descartar a Reforma, 
mas não espero, sinceramente, que o 
cenário tributário sofra modificações rele-
vantes, uma vez que a nova gestão que 
assumirá o Governo Federal tem divulga-
do a necessidade de arrecadar para cobrir 
dívidas deixadas pelo antecessor.

No Congresso Nacional existem proje-
tos e propostas para criação de mecanis-
mos que otimizem e simplifiquem o siste-
ma tributário, pela reunião de tributos 
sobre consumo, produção e serviços. 

Enquanto isso, nos Estados a pauta do 
ICMS é uma das mais preocupantes com 
propostas de aumento das alíquotas.

No vácuo dos legisladores, na ausência 
de uma atuação mais robusta dos deputa-
dos federais e senadores, o judiciário ocupa 
um espaço relevante. 

Muitos temas tramitando nos tribunais, 
como o alcance da não cumulatividade dos 
tributos, reflexos da coisa julgada em 
matéria tributária, entre outras discussões 
de maior monta entre o setor privado e o 
fisco. 

Diante deste complexo cenário 
tributário, todas as empresas, pequenas, 
médias ou grandes, precisam estar extrema-
mente atentas ao que acontece no país. 

As companhias precisam de diagnósti-
cos constantes, pois 2023 poderá ser um 
ano estratégico para o alcance de resulta-
dos. 

Em muitos casos, uma atuação jurídica 
e de gestão eficiente na área tributária, vai 
fazer a diferença para o sucesso da empre-
sa no seu exercício. 

Este chamado diagnostico consiste em 
mapear as oportunidades e riscos das ativ-
idades empresariais, reduzindo perdas, 
podendo inclusive capturar benefícios 
financeiros.  

Vamos acompanhar atentos as pos-
síveis mudanças e torcer para a um melhor 
ambiente econômico.  

E é sempre bom reforçar: Sempre 
existirão mecanismos jurídicos para 
redução de danos causados pela alta carga 
tributária brasileira. 

Qual a sua opinião sobre o tema? Será 
que finalmente teremos uma reforma 
tributária relevante e positiva para o setor 
privado? Independente de reforma, sua 
empresa está atenta ao tema? 

JAIR DAMASCENO
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

Foto: Cedida
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Foto:  MEDIA FIFA

Seleção da Argentina comemora título da Copa do Mundo, em Doha, no Estádio Lusail 

GERALSegunda-feira, 19 de dezembro de 2022

Alvo de críticas por proble-
mas na organização da Copa 
do Mundo de 2022, o Catar 
celebrou o clima de festa e a 
final eletrizante, entre Argenti-
na e França, no Lusail Stadium. 
“Conseguimos uma alto nível de 
excelência na organização, fu-
tebol magnífico e com estádios 
modernos, boa estrutura e uma 
boa amostra do mundo árabe”, 
disse Hassan Al Thawadi, o se-
cretário-geral do Comitê Supre-
mo de Entrega e Legado.

“Temos um sentimento de or-
gulho por mostrar nossa cultura 
e criando amizades, que ficarão”. 
Para ele, o legado do Mundial, que 
se encerra, vai além dos jogos emo-
cionantes. “Fizemos reformas, o 
legado da Copa seguirá, mesmo 
depois de encerrada a Copa do 
Mundo”, disse. “Agora as pessoas 
conhecem quem são os catarianos 
e os árabes e isso será muito bom 
para o futuro do nosso país”.

Além de obras que mudaram 
a face do país, como o moder-

Catar celebra o sucesso da Copa do 
Mundo e planeja receber Olimpíadas 
BOM RESULTADO DO MUNDIAL FAZ DIRIGENTES CATARIANOS DESEJAREM ORGANIZAÇÃO DAS OLIMPÍADAS DE 2036

no sistema de metrô de Doha, 
novas estradas, obras de infraes-
trutura de saneamento e teleco-
municações e investimentos em 
segurança, nos anos que ante-
cederam o Mundial de 2022, o 
Catar reformou suas leis de pro-
teção ao trabalho. Um dos prin-
cipais avanços foi o fim da kafa-
la (“patrocínio ou garantia” em 
árabe), sistema de relações tra-

balhistas muito comum nos pa-
íses da região do Golfo Pérsico, 
segundo o qual um estrangeiro 
não pode mudar de trabalho ou 
ir embora do país sem a permis-
são de seus empregadores.

Não era incomum a retenção 
de passaportes e documentos 
para impedir mudanças de em-
prego. Outros avanços foram a 
instituição de um salário mínimo 

(equivalente a US$ 275) e intro-
dução de normas de proteção de 
saúde. Antes de assumir com-
promissos com a Organização 
Internacional do Trabalho e com 
sindicatos de trabalhadores inter-
nacionais, era frequente o paga-
mento da jornada de trabalho por 
valores irrisórios (cerca a R$ 6 a 
hora), atrasos e até calote nos sa-
lários, por parte de empreiteiros.

Também eram problemáticas 
as jornadas de trabalho com du-
ração entre 12 e 14 horas, mes-
mo sob temperaturas próximas 
dos 48°C, comuns nos meses de 
junho a agosto. “Essas reformas 
e as obras de modernização que 
estamos fazendo ficarão como 
legado”, disse Al Thawadi. Se-
gundo ele, nos dias da Copa do 
Mundo, o país conseguiu reunir 
o mundo inteiro com suas di-
ferentes culturas e crenças em 
torno do esporte. “Conseguimos 
transmitir uma mensagem de paz 
por meio do esporte”, disse.

O sucesso do Mundial faz os 
dirigentes catarianos desejarem 
alçar voos mais altos na organiza-
ção de eventos mundiais, como a 
Olimpíada. Especula-se que Doha 
é forte candidata a ser sede dos 
Jogos Olímpicos de 2036. Pergun-
tado sobre isso, antes de deixar a 
Zona Mista do Lusail Stadium, Al 
Thawadi não desmentiu. “Há ou-
tra pessoas ligadas ao nosso gover-
no cuidando deste assunto.
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